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المقــدمــة
الحمد لله، و�سلام على عباده الذين ا�سطفى، و�سلى الله و�سلم على نبينا محمد المجتبى، وعلى 

اآله واأ�سحابه اأئمة الحق والهدى، اأما بعد:
للعالمي��ن،  المه��داة  الرحم��ة  وه��و  حياته��م،  وينب��وع  الم�س��لمين  منه��اج  الكري��م  الق��راآن  ف��اإن 
الكريم��ة. والعي�س��ة  الب��ال  وراح��ة  الطيب��ة  والحي��اة  الم�س��تقيم  ال�س��راط  اإل��ى  الهداي��ة  ت�س��تمد   ومن��ه 
وعل��م التجوي��د م��ن العل��وم ال�س��رعية المهمة التي تعن��ى بالقراآن الكريم م��ن حيث كيفية اأدائ��ه، ومراعاة 
اآداب��ه، بم��ا يعين على تلاوته حق التلاوة، وحف��ظ اآياته، ولا يخفى على اأ�سحاب الب�سيرة اأن علم التجويد 
من اأقدم العلوم ال�س��رعية ن�س��اأةً وتاأليفًا، واأل�سقها  بالقراآن الكريم، وما ذلك اإلا لتعلقه باأ�س��رف كلام األا 

وهو كلام الله عز وجل.
هو  الذي  الكريم  بالقراآن  العناية  وجوه  من  معتبرًا  وجهًا  يمثل  التجويد  علم  تدري�س  اأن  ريب  ولا 
د�ستور المملكة العربية ال�سعودية و�سرعتها؛ لذا كانت العناية بتدري�سه للنا�سئة مطلبًا اأ�سا�سًا في الجانبين 

التربوي والتعليمي. 
ومن هنا حر�ست الوزارة على اإن�ساء مدار�س تحفيظ القراآن الكريم وتدري�س التجويد فيها للطلاب 
منذ وقت مبكر من حياتهم الدرا�سية؛ لكي يتاأ�س�س الطلاب علميًّا وعمليًّا في علم من اأهم العلوم المرتبطة 

بالقراآن الكريم.
وقد حر�سنا على اأن يكون هذا الكتاب �سائقًا في عر�سه، جاذبًا في اأ�سلوبه، م�سجعًا للطلاب على 
التفاعل معه، وح�سن الا�ستفادة منه، بما ت�سمنه من تمهيدات م�سوقة، واأن�سطة مو�سحة، تعين على تنمية 
ف��ي  الفاعلة  الم�ساركة  روح  فيهم  وتبعث  الطلاب،  لدى  والاإبداع  والتفكير  التعلُّم  في  الذاتية  المهارات 

ال��در�س، وعل��ى تطبي�ق ما تعلموه في حياتهم الواقعية.
واإننا اإذ نقدم هذا الكتاب للطلاب في حلته الجديدة نحمد الله تعالى ون�سكره على ما منّ به من 
القراآن  اأهل  يجعلهم من  واأن  الطلاب  لاأبنائنا  التوفيق  يكتب  اأن  الكريم  �سائلين الله  العمل،  اإتمام هذا 
الر�ساد، وهو  العون، ومنه �سبحانه ن�ستلهم  اأهل الله وخا�سته. ومن الله تعالى وحده ن�ستمد  الذين هم 

ح�سبنا ونعم الوكيل، �سدد الله  الخُطَى وبارك في الجهود اإنه �سميع مجيب.
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:¿CG ¢SQódG ájÉ¡f ó©H ™bƒJCG

١      اأذكر تعري∞ اŸخارج.
ف على كيفية معرفة رج ا◊رف. sاأتعر ٢

اأبuÚ الفائدة من معرفة ارج ا◊روف. ٣



٧

المخارج: جمع مخرج وهو المكان الذي يخرج منه الحرف ويميزه عن غيره.

فائدة معرفة مخارج الحروف هي:
١     تميز بعض الحروف من بعض.

٢     معرفة ما لكل منها من الصفات اللائقة بها.

٣     معرفة ما يحسن إدغامه وما لا يحسن.

أقرأ الآية الآتية:  
قال تعالى:                                           (١).

له أمام الحرف في الجدول الآتي:  ثم ألاحظ من أين يخرج الحرف الملون باللون الأحمر، وأسجِّ

نكككككبببببببببالحرف
الشفةالشفةالشفةالشفةالشفةالشفةالشفةالشفةالشفةمخرجه

التوضيحالحرفالحرفالحرفالحرف
أأأأأ
للللل
ممممم
ححححح

فففففففففف

êQÉîŸG ∞jô©J

á∏ãeC’G

±hô◊G êQÉfl áaô©e IóFÉa

أقرأ الآية الآتية:  
قال تعالى:                                           (١)

له أمام الحرف في الجدول الآتي:  ثم ألاحظ من أين يخرج الحرف الملون باللون الأحمر، وأسجِّ

ó«¡“

الهجائية  الحروف  من  حرف  لكل  أن  الأمثلة  هذه  في  نلاحظ 
ا يتميز عن غيره، ولولا هذا التميز لكانت الحروف تخرج  مخرجً
الحرف  منه  يخرج  الذي  المكان  هو  والمخرج  واحد،  مخرج  من 
الحاء  ومخرج  الشفة،  من  الفاء  مخرج   : مثلاً فيقال  إليه،  فينسب 

من الحلق، وهكذا...

(١) سورة الكوثر: الآية ٢.



٨

ا لما ذكر في (كيفية معرفة مخرج الحرف) مع تدوين مخرج  أتدرب على نطق الحروف الآتية وفقً
الحرف في الجدول الآتي: 

(الباء ـ الواو ـ الكاف ـ الحاء)

1نشاط

كة بأي  إذا أردت أن تعرف مخرج أي حرف من حروف الهجاء، فأدخل عليه همزة الوصل محرَّ
كنه، وأصغ إليه سمعك؛ فحيث انقطع صوته  د الحرف المراد معرفة مخرجه أو سَ حركة، ثم شدِّ

ثَمَّ مخرجه المحقق(١). فَ

المخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرف
الشفتانالشفتانالشفتانالشفتانالباءالباءالباء
الواوالواوالواو

الكافالكافالكافالكافالكافالكافالكاف
الحاءالحاءالحاءالحاءالحاءالحاءالحاء

±ô◊G êôfl áaô©e á«Ø«c

ينقسم الطلاب إلى مجموعتين، ثم تلقي كل مجموعة على المجموعة الأخرى حرفًا 
من حروف الهجاء لتقوم بتحديد مخرجه باتباع طريقة معرفة مخرج الحرف.

2نشاط

(١)  المخرج المحقق هو الذي له موضع معيّن يعتمد عليه من أجزاء الحلق أو اللسان أو الشفتين.



٩

(١) ما تعريف المخرج؟
(٢) بيِّن كيف تعرف مخرج  أي حرف من حروف الهجاء.

(٣) ضع في الفراغ الآتي المصطلح المناسب:
     (المخرج المقدر،  المخرج المحقق)

ـ ........................................  هو الذي له موضع معيّن يعتمد عليه من أجزاء الحلق أو اللسان 
أو الشفتين.

(٤) ما فائدة معرفة مخارج الحروف؟

التقويم

مخارج  أن  التجويد  كتب  في  قرأت  إذا 
الحروف قد اختلف أئمة الأداء في تعدادها 
ا. وقيل: ستة  فقيل: إنها سبعة عشر مخرجً
عشر. وقيل: أربعة عشر. وقيل غير ذلك. 
عليه  يترتب  لا  الاختلاف  هذا  أن  فاعلم  
ا.  كثيرً به  الاشتغال  ينبغي  فلا  كبير.  شيء 
والحصر   التعداد  هذا  في  غرضهم  وإنما 

هو التقريب والإيضاح للمتعلمين.



:¢SQódG ±GógCG

:¿CG ¢SQódG ájÉ¡f ó©H ™bƒJCG

ف على ارج ا◊روف الرئي�سة. sاأتعر     ١    

ز ب Úارج ا◊روف. uاأمي     ٢

اأنطق با◊روف من ارجها ال�سحيحة عند التلاوة.     ٣

á°ù«FôdGá°ù«FôdG ±hôëdG±hôëdG êQÉîeêQÉîe  ¢SQódG
ÊÉãdG

22



١١

لحروف الهجاء مخارج عامة، ويتفرع عن كل مخرج منها عدة مخارج، وذلك على النحو الآتي:  

المخرج الأول: الحلق، وفيه ثلاثة مخارج.

المخرج الثاني: اللسان، وفيه عشرة مخارج.

المخرج الثالث: الشفتان، وفيه مخرجان.

المخرج الرابع: الجوف، وفيه مخرج واحد.

المخرج الخامس: الخيشوم، وفيه مخرج واحد.

ماذا تلاحظ في هذه الصورة؟
.....................................
.....................................
.....................................

áeÉ©dG ±hô◊G êQÉfl

êQÉîe
±hôëdG
áeÉ©dG

ó«¡“

≥∏◊G

±ƒ÷G ¿É°ù∏dG

¿ÉàØ°ûdGΩƒ°û«ÿG

Ωƒ°û«ÿG

¿É`````°ùu∏dG¿É`````°ùu∏dG

¿ÉàØ s°ûdG



١٢

في ضوء ما سبق أذكر عدد مخارج الحروف على جهة التفصيل.
............................................................... 
...............................................................

1نشاط

التوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرف

ااا
حححححح

للللل
ممممممم

ننن

نْــفُ (٢) ذا والأَ كَ تَان هَ فَ فُ            والشَّ وْ قُ اللسانُ الجَ لْ ها الحَ مُّ يَعُ

منُّودي:(١) قال السَّ

(١)  نظم «موازين الأداء في التجويد والوقف والابتداء» للشيخ إبراهيم السمنودي ، ص٢٠١ من كتاب جامع الخيرات.
(٢)  المراد بالأنف هنا هو الخيشوم وعبر بالأنف لأجل القافية.وإلا فالخيشوم أخص من الأنف. وسيأتي شرح ذلك في مخرجه.

á∏ãeC’G

إذا لاحظت هذه الحروف مع أمثلتها ستر￯ أن الألف تخرج 
من الجوف، والحاء تخرج من الحلق، واللام تخرج من اللسان، 
والميم تخرج من الشفتين، والنون المخفاة تخرج من الخيشوم. 
العامة  بالمخارج  القراء  يسميها  التي  هي  المخارج  فهذه 

للحروف. 

:9

9

9

9

9

:

:

:

:



١٣

أصنِّف المخارج العامة حسب الجدول الآتي:
 (الجوف ـ الحلق ـ اللسان ـ الشفتان ـ الخيشوم)

2نشاط

ما له عشرة مخارجما له عشرة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له ثلاثة مخارجما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرجانما له مخرج واحدما له مخرج واحد

دددددمممممممخخخخخخخخخققققققق

(١) اذكر مخارج الحروف العامة.
ن ذلك في  ا، مع إدخال همزة الوصل عليها لتحديد مخرج كل منها، ودوِّ  (٢) اقرأ الأحرف الآتية جهرً

كتابك.

(٣) اذكر المخارج التفصيلية للمخارج الخمسة العامة.

التقويم



١٤

تأتي مخارج الحروف على ثلاثة أقسام:

(١)  اقتصرنا على المخارج العامة في التقسيم والشرح؛ لأن ذلك أسهل في التصور على الطلاب.

áeÉ©dG êQÉîªdG

á°UÉîdG êQÉîªdG

¢üNC’G êQÉîªdG

١
٢
٣

وهي الخمسة المتقدمة.

وهي المخارج السبعة عشر (وهي الخمسة 
أة إلى سبعة عشر).(١) المتقدمة مجزَّ

وهي المخارج المفردة، لكل حرف مخرجه 
المستقل الذي لا يشاركه غيره.



± rƒ nédG± rƒ nédG êôîeêôîe  ¢SQódG
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١      اأذكر تعري∞ ا÷وف.
د ا◊روف التي تخرج من ا÷وف. u٢      اأعد

٣      اأعطي اأمثلة على ا◊روف التي تخرج من ا÷وف.
٤      اأنطق ا◊روف التي تخرج من ا÷وف ب�سورة �سحيحة 

عند التلاوة.



١٦

الجوف هو: الخلاء الواقع في الفم والحلق.

ألاحظ في هذه الصورة؟
....................................
....................................
....................................

± rƒ÷G ∞jô©J

عُرِّف الجوفُ بتعريفات أخرى منها أنه: (الفراغ الممتد مما وراء الحلق إلى الفم).
أقارن بين هذا التعريف والتعريف السابق للجوف وأبين الأوضح منهما في نظري.

...............................................................
...............................................................

1نشاط

ó«¡“

±ƒ÷G±ƒ÷G



١٧

يخرج من الجوف ثلاثة حروف: وهي حروف المد الثلاثة، وهي:

ا. الألف ولا تكون إلا ساكنة ولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً     ١

الواو الساكنة المضموم ما قبلها.     ٢

الياء الساكنة المكسور ما قبلها.     ٣

¬ahôM

أبيِّن لماذا تسمى هذه الحروف الثلاثة أيضًا: (الحروف الجوفية) و (الحروف ..........)؟
تسمى هذه الحروف الثلاثة بالحروف الجوفية لـ .................................

وتسمى الحروف: لـ .............................................

2نشاط

الحروف التي تخرج
من الجوف

الواو المضموم ما قبلها الياء المكسور ما قبلهاالألف المفتوح ما قبلها



١٨

قال ابن الجزري: (١)
اءِ تَــنْـتَـهي ـــوَ هَ دٍّ لِلْ ي(٢)        حروفُ مَ هِ تَـــاها وَ فِ أَلِفٌ وأُخْ وْ جَ                             لِلْ

أتدرَّب على إخراج كل حرف من الحروف الثلاثة من مخرجه الصحيح وفقًا لما ذكر 
في  الحرف  تدوين مخرج  مع  الأول  الدرس  في  الحرف)  معرفة مخرج  في (كيفية 

الجدول الآتي:

3نشاط

المخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالحرف
الألف

يَّة دِّ الواو المَ
يَّة دِّ الياء المَ

(١)  المقدمة الجزرية، محمد بن الجزري، ص٨.
يتان. دِّ (٢)  قوله (وأختاها) أي الواو والياء المَ

التوضيحالمثالالحرف

يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الثلاثة (الألف والواو والياء) تخرج ا
من الجوف في حال النطق بها، كما يلاحظ أن ما قبل الألف مفتوح من الجوف في حال النطق بها، كما يلاحظ أن ما قبل الألف مفتوح من الجوف في حال النطق بها، كما يلاحظ أن ما قبل الألف مفتوح من الجوف في حال النطق بها، كما يلاحظ أن ما قبل الألف مفتوح من الجوف في حال النطق بها، كما يلاحظ أن ما قبل الألف مفتوح من الجوف في حال النطق بها، كما يلاحظ أن ما قبل الألف مفتوح من الجوف في حال النطق بها، كما يلاحظ أن ما قبل الألف مفتوح من الجوف في حال النطق بها، كما يلاحظ أن ما قبل الألف مفتوح من الجوف في حال النطق بها، كما يلاحظ أن ما قبل الألف مفتوح 
ا)، وما قبل الواو مضموم وما قبل الياء )، وما قبل الواو مضموم وما قبل الياء )، وما قبل الواو مضموم وما قبل الياء )، وما قبل الواو مضموم وما قبل الياء )، وما قبل الواو مضموم وما قبل الياء  اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً اولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً (((ولا يكون ما قبلها إلا مفتوحً
ا، فإنهما لا يخرجان  ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً ا، فإنهما لا يخرجان مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً مكسور، أما إذا كان ما قبل الواو أو الياء مفتوحً
من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. من الجوف، بل تخرج الياء من وسط اللسان والواو من الشفتين. 

رة. رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ رة.والجوف هو أوسع المخارج المقدّ والجوف هو أوسع المخارج المقدّ
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١٩
(١)  سورة النساء: الآيات ١-٣.

أولاً: التطبيق على كلمات مفردة:
يقرأ كل طالب الكلمات الآتية مراعيًا إخراج الحروف الثلاثة من مخرج الجوف.

ثانيًا: التطبيق على الآيات:
يقرأ الطلاب الآيات الآتية مراعين إخراج الحروف الثلاثة (الألف والواو والياء) من 

مخرج الجوف. 
قال تعالى::

.(١)  9

المخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالحرفم
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التطبيق العملي: 
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٢٠

(١) ما تعريف الجوف؟  
(٢) اذكر حروف الجوف.

ا مثالاً عليه.  د مخرج الحروف المدية الآتية، مبينًا شرط كل حرف، وذاكرً (٣) أحدِّ
       (الألف ـ الواو ـ الياء)

دٍّ ولين؟ يت الألف والواو والياء حروفَ مَ مِّ (٤) لماذا سُ

التقويم:

دٍّ ولِين)  تسمى هذه الحروف الثلاثة حروف (مَ
لأنها تقبل الزيادة في المد ولأنها لينة أي سهلة 

تخرج من غير تكلف.
والياء  الواو  فهي  فقط  (اللين)  حروف  وأما   
و(خوف)،  (بيت)  مثل  قبلهما  ما  المفتوح 
ومخرجهما ليس من الجوف، فالواو تخرج من 

الشفة والياء من وسط اللسان.
 ينبغي أن يتنبه القارئ أثناء أداء حروف المد إلى 
عدم إدخال الهمز عليها، فيقرأ مثلاً (والضحى) 

فيدخل على آخرها همزة فتصبح والضحاء.
وهذا لحن. ومثل ذلك إدخال الغنة عليها، فهو 

ا. لحن أيضً
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اأذكر تعري∞ ا◊لق.     ١

د ا◊روف التي تخرج من ا◊لق. uاأعد     ٢

٣      اأعطي اأمثلة على ا◊روف التي تخرج من ا◊لق.
٤      اأنطق با◊روف التي تخرج من ا◊لق ب�سورة �سحيحة 

عند التلاوة.

٥      اأقارن ب Úرج ا÷وف ورج ا◊لق.



٢٢

الحلق هو: العضو الواقع بين الفم والصدر مما يلي العنق.

يخرج من الحلق ستة حروف موزعة على ثلاثة مخارج فرعية، وذلك على النحو الآتي:  

أقصى الحلق، والمراد به آخر الحلق مما يلي الصدر.     ١

ويخرج منه حرفان هما: الهمزة والهاء.
وسط  الحلق، ويخرج منه حرفان هما: العين والحاء.      ٢

أدنى الحلق، والمراد به أول الحلق مما يلي الفم.     ٣

ويخرج منه: الغين والخاء.

ألاحظ في هذه الصورة؟
..........................................
..........................................
.........................................
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٢٣

أبيِّن لماذا يقال لهذه الحروف الستة: الحروف (الحَـلْـقِـيّـة)؟
تسمى هذه الحروف بالحلقية لـ ......................................

أبيِّن ما العلاقة بين حروف مخرج الحلق، وبين أحكام النون الساكنة والتنوين؟
...............................................................
...............................................................

نشاط

نشاط

1

2

الأمثلة:
التوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرف

أأأأأأأ
هـهـهـهـهـهـهـهـهـ
ععععععع
ححححححح

غغغغغغغ
خخخخخخ

الستة  الحروف  جميع  أن  الأمثلة  هذه  في  يلاحظ 
تخرج من مخرج واحد هو الحلق، كما أنها ليست في 
محل واحد، فالهمزة والهاء تخرجان من أبعد مكان 
في الحلق، والعين والحاء تخرجان من وسط الحلق، 
والغين والخاء تخرجان من أقرب مكان في الحلق 

من جهة الفم.
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9
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٢٤

قال ابن الجزري:(١)

يْـنٌ حــاءُ عَ ــهِ فَ ــطِ سْ ـوَ ـمّ لِـ زٌ هاءُ           ثُ مْ قِ هَ قصى الحلْ ـمّ لأِ                       ثُ
ها  والقاف           أقصى اللسان فوق  ثم الكاف يْنٌ خاؤُ                        أَدنَــاهُ غَ

لما  وفقًا  الصحيح  مخرجه  من  الستة  الحروف  من  إخــراج كل حرف  على  أتــدرَّب 
ذكر في (كيفية معرفة مخرج الحرف) في الدرس الأول مع تدوين موضع (مخرج) 

الحرف في الجدول الآتي:

3نشاط

المخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالمخرجالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرف

الحاءالحاءالحاءالحاءالحاءالحاءالحاءالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزة

الغينالغينالغينالغينالغينالهاءالهاءالهاءالهاءالهاءالهاءالهاء

الخاءالخاءالخاءالخاءالخاءالخاءالخاءالعينالعينالعينالعينالعينالعينالعينالعينالعينالعينالعينالعينالعين

(١)  المقدمة الجزرية ، محمد بن الجزري، ص٨.



٢٥

أولاً: التطبيق على كلمات مفردة:
يقرأ كل طالب الكلمات الآتية مراعيًا إخراج الحرف من مخرج الحلق حسب موضعه.

ثانيًا: التطبيق على الآيات:
والعين  والهاء،  (الهمزة  الستة  الحروف  إخــراج  مراعين  الآتية  الآيــات  الطلاب  يقرأ 

والحاء، والغين والخاء) من مخرج الحلق حسب موضعها منه.
تـعـــالى:: قــال   

.(١) 9

الكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفمممممممممالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفمم
الحاءالحاءالحاءالحاءالحاءالحاءالحاءالحاءالحاء٤٤٤الهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزةالهمزة١
الغينالغينالغينالغينالغينالغينالغينالغينالغينالغينالغين٥٥٥الهاء الهاء الهاء الهاء الهاء الهاء الهاء الهاء الهاء الهاء الهاء الهاء الهاء ٢
الخاء٦العينالعينالعينالعينالعينالعينالعينالعينالعينالعينالعين٣

التطبيق العملي: 

(١)  سورة الأنعام: الآيات ١٣-١٨.

99

99

99
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::

::



٢٦

(١) ما تعريف  الحلق؟  
(٢) اذكر حروف  الحلق. 

د حروف المخارج الآتية، مع التمثيل لكل حرف بكلمات من القرآن الكريم. (٣) حدِّ
 (أقصى الحلق ـ وسط الحلق ـ أدنى الحلق)

التقويم:

الحاء إخراجها من  أثناء نطق  ينبغي 
. هاءً صارت  وإلا  الحلق،  وسط 

بالضغط  المبالغة  عدم  ينبغي  كما 
نطقها وإلا صارت  أثناء  الغين  على 

. خاءً
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ف على ارج الل�سان. sاأتعر     ١

د ا◊روف التي تخرج من الل�سان. uاأعد     ٢

اأعطي اأمثلة على ا◊روف التي تخرج من الل�سان.     ٣

اأنطق با◊روف التي تخرج من الل�سان ب�سورة �سحيحة      ٤

عند التلاوة.

٥      اأقارن ب Úرج الل�سان ورج ا◊لق ورج ا÷وف.



٢٨

ألاحظ في هذه الصورة؟
..............................................
..............................................
..............................................
..............................................

ا موزعة على عشرة مخارج فرعية، وذلك على النحو الآتي:  يخرج من اللسان ثمانية عشر حرفً

اة.  من منبت الَّلهَ المخرج الأول: أقصى اللسان من جهة الحلق مع ما فوقه من الحنك الأعلى

ويخرج منه حرف واحد وهو: (القاف). 

المخرج الثاني: أقصى اللسان مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى.

ويخرج منه حرف واحد، وهو (الكاف).

المخرج الثالث: وسط اللسان مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى، بعد مخرج الكاف.

ة فالشين فالجيم. َّـ ي دِّ ويخرج منه ثلاثة حروف، وهي: الياء غير الـمَ

¿É°ù∏dG êQÉfl

ó«¡“
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٢٩

أبيِّن الفرق بين الياء المدية والياء غير المدية، حسب الجدول الآتي:

1نشاط

المخرجالمخرجالمخرجالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالنوع الياء
الياء المديةالياء المديةالياء المدية

الياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المديةالياء غير المدية

التوضيحالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرف
قققققق
ككككك
ييييييي
ششششششششش
ججج

قال ابن الجزري:(١)

                        أدنــاه غين خاؤها  والقافُ         أقصى اللسانِ فوقُ  ثمّ الكافُ 
يمُ الشينُ يا         والضاد من حافتـه إذ وليـا جِ طُ فَ سْ لُ والوَ فَ                        أَسْ

á∏ãeC’G

9

9

9

9

9

:

:

:

:

:

يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الخمسة تخرج كلها من 
ليست في محل  أنها  إلا  اللسان،  مخرج واحد، وهو مخرج 
واحد، فالقاف في أقصى اللسان، ثم تليها إلى مقدم الفم 

يّة فالشين فالجيم. الكاف، ثم في وسط الفم الياء غير المدّ

(١)  المقدمة الجزرية، محمد بن الجزري، ص٨ -٩.



٣٠

أضع كل حرف مقابل مخرجه.
(ق، ك، ي، ش، ج)

2نشاط

أقصى اللسان مع أقصى اللسان مع أقصى اللسان مع أقصى اللسان مع أقصى اللسان مع أقصى اللسان مع أقصى اللسان مع أقصى اللسان مع أقصى اللسان مع أقصى اللسان مع أقصى اللسان مع أقصى اللسان مع أقصى اللسان مع 
ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك ما يحاذيه من الحنك 

الأعلىالأعلىالأعلىالأعلىالأعلىالأعلىالأعلىالأعلىالأعلىالأعلىالأعلى

أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة أقصى اللسان من جهة 
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ اةالأعلى من منبت اللَّ هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
الحلق مع ما فوقه من الحنك الحلق مع ما فوقه من الحنك 

اة هَ الأعلى من منبت اللَّ
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما الحلق مع ما فوقه من الحنك 

يحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلىيحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما وسط اللسان مع ما 

يحاذيه من الحنك الأعلى
وسط اللسان مع ما 

  

أتدرَّب على إخراج كل حرف من الحروف الخمسة من مخرجه الصحيح وفقًا لما 
ذكر في (كيفية معرفة مخرج الحرف) في الدرس الأول مع تدوين مخرج الحرف في 

الجدول الآتي:

3نشاط

المخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرف
القافالقافالقافالقافالقافالقافالقافالقافالقافالقافالقاف
الكاف
الجيمالجيم
الشين
الياء



٣١

أولاً: التطبيق على كلمات مفردة:
اللسان  من مخرج  الخمسة  الحروف  إخراج  مراعيًا  الآتية  الكلمات  طالب  يقرأ كل 

حسب موضعها منه.

ثانيًا: التطبيق على الآيات:
يقرأ الطلاب الآيات الآتية مراعين إخراج الحروف الخمسة (القاف والكاف، والجيم 

والشين والياء) من مخرج اللسان حسب موضعها منه.

الكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفممممم
القافالقافالقافالقافالقافالقافالقافالقافالقافالقاف١١١
الكافالكافالكافالكافالكافالكافالكافالكافالكافالكافالكاف٢٢٢٢
الجيمالجيمالجيمالجيمالجيمالجيمالجيمالجيم٣٣٣
الشين٤٤٤٤
الياء٥٥٥٥٥

التطبيق العملي

(١)

(١)  سورة الأنعام: الآيات ٤٠-٤٥.

9

9

9

9
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:

:



٣٢

ا للسان؟ وما عدد حروفه؟ (١) كم مخرجً
د حروف مخرجي أقصى اللسان ووسط اللسان، مع التمثيل بكلمات من القرآن الكريم. (٢) حدِّ

ل من حفظك أمثلة على الحروف الآتية  مبينًا مخارجها. (٣) سجِّ
(الهاء، الواو، الخاء، القاف، الألف)

التقويم:

ية: أن الياء  ية وغير المدّ الفرق بين الياء المدّ
المدية هي الســاكنة التي قبلها كســر. وغير 
المديــة ما قبلها مفتوح أو تكــون متحركة أو 
 ￯الجوف والأخر فالأولى مخرجها  مشددة. 

مخرجها هنا وسط اللسان.
يَّـــان)  وِ (لَـهَ والــكاف:  للقــاف  ويقــال 

لخروجهما من اللهاة:
يَة في  أقصى  لّ ـــتَدَ المُ اة: هــي اللحمة  لهَ والَّ

سقف الفم.
ية  ويقــال للجيم والشــين والياء غيــر المدّ
ر الفم أي  ــجْ ــجريّة) لخروجهــا من شَ (الشَّ

. هُ تَحُ نْفَ مُ
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ف على ارج الل�سان. s١      اأتعر
د ا◊روف التي تخرج من الل�سان. uاأعد     ٢

اأعطي اأمثلة على ا◊روف التي تخرج من الل�سان.     ٣

اأنطق با◊روف التي تخرج من الل�سان ب�سورة �سحيحة      ٤

عند التلاوة.



٣٤

ألاحظ في هذه الصورة؟
..............................................
..............................................
..............................................
..............................................

المخرج الرابع: جزء من حافة اللسان بعد وسطه مع ما يليه من الأضراس العليا اليسر￯ أو اليمنى. 

ويخرج منه حرف واحد، وهو: (الضاد).  

ـثَّـة العليا. المخرج الخامس: أول حافة اللسان إلى منتهى طرفه، مع ما يحاذي ذلك من اللِّ

ويخرج منه حرف واحد، وهو: (اللام).

المخرج السادس: طرف اللسان: مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى فوق الثنيتين.

 ويخرج منه حرف واحد، وهو: (النون) إذا كانت متحركة أو ساكنة مظهرة أو مشددة.

المخرج السابع: ظهر طرف اللسان مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى فوق الثنيتين.

ويخرج منه حرف واحد، وهو: (الراء).

ó«¡“
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٣٥

التوضيحالمثالالحرف
يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة، وهي الضاد واللام ض

والنون والراء تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج اللسان، إلا والنون والراء تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج اللسان، إلا والنون والراء تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج اللسان، إلا والنون والراء تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج اللسان، إلا والنون والراء تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج اللسان، إلا 
يلاحظ  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  أنها 
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يلاحظ  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  يلاحظ أنها  كما  تفصيله،  تقدم  كما  واحد  محل  في  كلها  ليست  أنها 
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قال ابن الجزري:(١)
يَـا لِـ ه إذ وَ تِـ                 أسفل والوسط فجيم الشين يا            والضادُ من حافَ
ـاهـا تَهَ نْ ا  لِمُ نَـاهَ نَاها              والــلامُ أَدْ مْ رَ أو يُ اسَ مِنْ أَيْسَ رَ                  لاضْ
لُ خَ ـرٍ أَدْ هْ يهِ لِظَ انِـ ـدَ ا  يُ وا           والـرَّ لُ عَ تُ اجْ فِهِ تَحْ رَ                  والنونُ مِنْ طَ

  

أقارن بين الضاد واللام والنون والراء مبينًا أوجه الاتفاق وأوجه الاختلاف بينها، من 
خلال الجدول الآتي:

1نشاط

أوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافالحرف
الضاد
اللام
النون
الراء
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:

(١)  المقدمة الجزرية، محمد بن الجزري، ص٩.



٣٦

  

أتدرَّب على إخراج كل حرف من الحروف الأربعة من مخرجه الصحيح وفقًا لما ذكر 
في  الحرف  تدوين مخرج  مع  الأول  الدرس  في  الحرف)  معرفة مخرج  في (كيفية 

الجدول الآتي:

2نشاط

المخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرف

اللاماللاماللاماللاماللاماللاماللاماللاماللاماللام
الراءالراءالراءالراءالراءالراءالراء
النونالنونالنونالنونالنونالنونالنون

أولاً: التطبيق على كلمات مفردة:
يقرأ كل طالب الكلمات الآتية مراعيًا إخراج الحروف الأربعة من مخرج اللسان 

حسب موضعها منه.
الكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفم
OOOOOOOOOOOOOOOOOالضاد١
̄̄¯اللام٢
äالراء٣
tالنون٤

التطبيق العملي 
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9

9

9

:

:

:

:
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ثانيًا: التطبيق على الآيات:
يقرأ الطلاب الآيات الآتية مراعين إخراج الحروف الأربعة (الضاد واللام والراء والنون) 

من مخرج اللسان حسب موضعها منه. 
قـــال تــعـــالـى: :

9(١)

(١)  سورة الأنعام: الآيات ٨٤-٩٠.



٣٨

د حروف مخرج حافة اللسان مع الأضراس العليا، ومخرج طرف اللسان ، مع التمثيل بكلمات  (١) حدِّ
من القرآن الكريم.

(٢) صنِّف الحروف الآتية حسب المخارج التي تنتمي إليها.
(ق، ض، ك، ل، ش، ر، ج، ن)

ا، ثم اســتخرج الكلمات التي تحــوي الحروف التي تخرج من  (٣) اقــرأ الآيات الكريمة الآتية جهرً

وطرفه.  اللسان  حافة 

قــــال تــــعــالــى: :

.(١)  9                                                                                                                                                                                                                                                                                           

التقويم:

٣٨

فيه  المركب  اللحم  هي  الثاء،  بتخفيف  لثَة:  الِّ
الأسنان.

ثنتان  الفم،  مقدم  في  كبيرتان  سنان  الثنيتان: 
فوق وثنتان تحت.

فوق  ثنتان  الثنيتين،  تلي  التي  السن  يَة:  بَاعِ الرَّ
وثنتان تحت.

فوق  اثنان  الرباعية،  تلي  التي  السن  الناب: 
واثنان تحت.

أول  وهو  الأنياب  يلي  الذي  هو  الضاحك: 
الأضراس.

والراء  والنون  اللام  الثلاثة  للحروف  يقال 
فه. رَ لْق اللسان، أي: طَ (ذلقية) لخروجها من ذَ

(١)  سورة سبأ: الآيات ٢٤-٢٧.
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ف على رج Wرف الل�سان. sاأتعر     ١

د ا◊روف التي تخرج من الل�سان. uاأعد     ٢

اأعطي اأمثلة على ا◊روف التي تخرج من الل�سان.     ٣

اأنطق با◊روف التي تخرج من الل�سان ب�سورة �سحيحة      ٤

عند التلاوة.



٤٠

ألاحظ في هذه الصورة؟
.............................................
.............................................
.............................................
.............................................

المخرج الثامن: طرف اللسان مع ما يقابله من أصل الثنيتين العلييين: 
ويخرج منه: (الطاء)، ثم أخرج منها قليلاً مخرج (الدال)، ثم أخرج قليلاً مخرج (التاء).

المخرج التاسع: طرف اللسان فوق الثنيتين السفليين.
ويخرج منه (الصاد)، ثم أخرج منها قليلاً مخرج (السين)، ثم أخرج قليلاً مخرج (الزاي).

التوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالتوضيحالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالحرفالحرفالحرف
والدال ط الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  والدال يلاحظ  الطاء  وهي  الستة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  يلاحظ 

والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو والتاء والصاد والسين و الزاي  تخرج كلها من مخرج واحد هو 
مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج مخرج اللسان، إلا أنها ليست في محل واحد، فالثلاثة الأولى تخرج 
من طرف اللسان مع الثنايا العليا، والثلاثة الأخر￯ تخرج من من طرف اللسان مع الثنايا العليا، والثلاثة الأخر￯ تخرج من من طرف اللسان مع الثنايا العليا، والثلاثة الأخر￯ تخرج من من طرف اللسان مع الثنايا العليا، والثلاثة الأخر￯ تخرج من من طرف اللسان مع الثنايا العليا، والثلاثة الأخر￯ تخرج من من طرف اللسان مع الثنايا العليا، والثلاثة الأخر￯ تخرج من 

طرف اللسان فوق الثنايا السفلى.
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٤١

قال ابن الجزري: (١)

ـنْ تَكِ سْ يرُ مُ ـفِ ايَا والصَّ نَ ا الثَّ يَ لْ مِنْ        عُ نْهُ وَ ا  مِ تَ                     والطــاءُ والدالُ وَ
يَــا لْ عُ ثَـا لِلْ ى        والظـاءُ والـذالُ وَ لَ فْ ـنَـايَا السُّ قِ الثَّ وْ مِنْ فَ نْـهُ وَ                     مِ

  

  

الفم إلى خارجه. ابتداء من داخل  أرتِّب الحروف الآتية من حيث موضع خروجها 
(الطاء ـ الدال ـ التاء)

الفم إلى خارجه. ابتداء من داخل  أرتِّب الحروف الآتية من حيث موضع خروجها 
(السين ـ الصاد ـ الزاي)

نشاط

1نشاط

2

طرف الفمطرف الفمطرف الفمطرف الفمطرف الفمطرف الفمطرف الفمطرف الفمطرف الفمطرف الفمطرف الفموسط الفمداخل الفمداخل الفمداخل الفمداخل الفمداخل الفمداخل الفمداخل الفمداخل الفمداخل الفم

١٢٢٢٣

(١)  المقدمة الجزرية، محمد بن الجزري، ص٩.



٤٢

  

أتدرَّب على إخراج كل حرف من الحروف الستة من مخرجه الصحيح وفقًا لما ذكر 
في  الحرف  تدوين مخرج  مع  الأول  الدرس  في  الحرف)  معرفة مخرج  في (كيفية 

الجدول الآتي:

3نشاط

المخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرف

الطاءالطاءالطاءالطاءالطاء

الدالالدالالدالالدالالدالالدالالدال

التاءالتاءالتاء

الصادالصادالصادالصادالصاد

الزايالزايالزايالزايالزايالزايالزاي

السينالسينالسينالسينالسينالسينالسينالسينالسين



٤٣

أولاً: التطبيق على كلمات مفردة: 
يقرأ كل طالب الكلمات الآتية مراعيًا إخراج الحروف الستة من مخرج اللسان 

حسب موضعها منه.

ثانيًا: التطبيق على الآيات:
يقرأ الطلاب الآيات الآتية مراعين إخراج الحروف الستة (الطاء والدال والتاء والصاد 

والزاي والسين) من مخرج اللسان حسب موضعها منه.

الكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفم
الطاءالطاءالطاءالطاءالطاءالطاءالطاءالطاءالطاءالطاءالطاءالطاءالطاء١
الدالالدالالدالالدالالدالالدالالدالالدالالدالالدالالدالالدالالدال٢
التاءالتاءالتاءالتاءالتاءالتاءالتاء٣
الصادالصادالصادالصادالصادالصادالصاد٤
الزايالزايالزايالزايالزايالزايالزايالزايالزاي٥٥
السينالسينالسينالسينالسين٦٦٦

التطبيق العملي

(١)  سورة المائدة: الآيات ٩٧-١٠٢.
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٤٤

مع السفلى،  الثنايا  مع  اللسان  وطرف  العليا،  الثنايا  أصول  مع  اللسان  طرف  مخرج  حروف  د  حدِّ  (١)
 التمثيل بكلمات من القرآن الكريم.

(٢) صنِّف الحروف الآتية حسب المخارج التي تنتمي إليها.
(ق، ط، ض، د، ك، ت،ل، ص،  ش، ز، ر، ج، س، ن)

ا، ثم استخرج الكلمات التي تحوي الحروف  التي تخرج من طرف  (٣) اقرأ الآيات الكريمة الآتية جهرً
اللسان مع أصول الثنايا العليا والثنايا السفلى.

قال تعالى:: 

.(١)

التقويم:

والتاء  ــدال  والـ للطاء  يقال 
وفتحها- الطاء  -بإسكان  يّة)  (النِّطعِ
الغار  نِطع  قرب  من  لخروجها 
الفم. سقف  وهــو  ــى،  ــل الأع
والــزاي:  والسين  للصاد  يقال 
ة  لَ أَسَ من  لخروجها  لية)  سَ (الأَ

فه. رَ قّ طَ تَدَ سْ اللسان. أي: مُ

(١)  سورة فاطر: الآيتان ١٠-١١.
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ف على ارج الل�سان. sاأتعر     ١

د ا◊روف التي تخرج من الل�سان. uاأعد     ٢

اأعطي اأمثلة على ا◊روف التي تخرج من الل�سان.     ٣

٤      اأنطق با◊روف التي تخرج من الل�سان ب�سورة  �سحيحة 
عند التلاوة.



٤٦

ألاحظ في هذه الصورة؟
.............................................
.............................................
.............................................

المخرج العاشر: طرف اللسان مع أطراف الثنيتين العليين.
ويخرج منه (الظاء)، و(الذال)، و(الثاء).

التوضيحالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرف

الظاء ظظظظظ وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  الظاء يلاحظ  وهي  الثلاثة  الحروف  أن  الأمثلة  هذه  في  يلاحظ 
والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، والذال والثاء تخرج كلها من مخرج واحد هو طرف اللسان، 
فالذال أقرب إلى مقدم  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  فالذال أقرب إلى مقدم إلا أنها ليست كلها في محل واحد،  إلا أنها ليست كلها في محل واحد، 

الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.الفم من الظاء، والثاء أقرب من الذال.

ذذذ

ثثثثثثث

قال ابن الجزري:(١)
ـيَــا لْ عُ ثَـا لِلْ ى        والظـاءُ والـذالُ وَ لَ فْ ـنَـايَا السُّ قِ الثَّ وْ مِنْ فَ نْـهُ وَ                     مِ

فيهما. ومن بطن الشفه         فالفا مع أطراف الثنايا المشرفه رَ                     مِنْ طَ

á∏ãeC’G

ó«¡“

(١)  المقدمة الجزرية، ص٨.
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٤٧

    

الفم إلى خارجه. ابتداء من داخل  أرتِّب الحروف الآتية من حيث موضع خروجها 
(الذال ـ الظاء ـ الثاء)

1نشاط

١٢٢٢٢٢٢٢٣٣٣

  

أتدرَّب على إخراج كل حرف من الحروف الثلاثة من مخرجه الصحيح وفقًا لما ذكر 
في  الحرف  تدوين مخرج  مع  الأول  الدرس  في  الحرف)  معرفة مخرج  في (كيفية 

الجدول الآتي:

2نشاط

المخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرف

الظاء

الذال

الثاء



٤٨

أولاً: التطبيق على كلمات مفردة:
يقرأ كل طالب الكلمات الآتية مراعيًا إخراج الحروف الثلاثة من مخرج اللسان 

حسب موضعها منه.

ثانيًا: التطبيق على الآيات:
يقرأ الطلاب الآيات الآتية مراعين إخراج الحروف الثلاثة (الظاء والذال والثاء) 

من مخرج اللسان حسب موضعها منه.
قـــال تـعــالـى::

9

الكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفم
الظاءالظاءالظاء١
الذالالذالالذالالذالالذالالذالالذالالذالالذالالذالالذال٢
الثاء الثاء الثاء الثاء الثاء الثاء الثاء ٣٣٣٣٣

التطبيق العملي 

.(١)

(١)  سورة المائدة: الآيات ٢٧-٣١.
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٤٩

التمثيل  مع  السفلى،  الثنايا  مع  اللسان  وطرف  العليا،  الثنايا  مع  اللسان  طرف  مخرج  حروف  د  حدِّ  (١)
بكلمات من القرآن الكريم.

يت الظاء والذال والثاء بالحروف اللثوية؟ مِّ (٢) لماذا سُ
ا، ثم استخرج الكلمات التي تحوي الحروف التي تخرج من طرف  (٣) اقرأ الآيات الكريمة الآتية جهرً

اللسان مع طرف الثنايا العليا.

قــال تـعـالى::

.(١)  9
(٤) أكمل الأبيات الآتية من حفظك:

التقويم:

والذال  للظــاء  يقــال 
نسبة  يّـــة)  (لِثَوِ والثاء 
ـثَة وذلك لقرب  إلى اللِّ

خروجها منها.

(١)  سورة الجمعة: الآيتان ٤-٥.

ــاف ــق ــا وال ــاؤه ــاه غــيــن خ ــ أدن
يا الشين  فجيم  ط  والوسْ أسفل 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
اجعلوا   تحت  طرفه  من  والنون 
ومن منه  ــا  وت والـــدال  ــاء  ــط وال
السفلى الثنايا  ــوق  ف ــن  وم منه 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
وليا إذ  حــافــتــه  ــن  م والــضــاد 
لمنتهاها ــا  ــاهـ أدنـ ــلام  ــ والـ
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
مستكن والصفير  الثنايا  عليا 
...................................
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.Úرج ال�سفت ف على sاأتعر     ١

.Úد ا◊روف التي تخرج من ال�سفت u٢      اأعد
.Úاأعطي اأمثلة على ا◊روف التي تخرج من ال�سفت     ٣

اأنطق با◊روف التي تخرج من ال�سفتÚ ب�سورة �سحيحة      ٤

عند التلاوة.



٥١

ألاحظ في هذه الصورة؟
............................................
............................................
............................................

يخرج من الشفتين أربعة حروف موزعة على مخرجين: 
ة السفلى وأطراف الثنيتين العلييين.ويخرج منه حرف واحد، وهو الفاء. فَ المخرج الأول: بطن الشَّ

ية. دِّ المخرج الثاني: من الشفتين.ويخرج منه ثلاثة حروف هي: الباء والميم والواو غير المَ

يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي: أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ

المخرجالمخرجالمخرجالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالنوع الواو
يّة الواو المدِّ

يّة الواو غير المدِّ

يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي: يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ يّة والواو غير المدية، حسب الجدول الآتي:أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ أبيِّن الفرق بين الواو المدِّ
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التوضيحالمثالالحرف
يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم ف

والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها 
يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم 
والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها 
يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم 
والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها 
يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم 
والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها 
يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم 
والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها 
يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم 
والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها 
يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم 
والباء) تخرج كلها من مخرج واحد هو مخرج الشفتين، إلا أنها 
يلاحظ في هذه الأمثلة أن الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم 

السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ ية، فتنفتحان والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  السفلى، ليست  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
ية، فتنفتحان  والشفتان يخرج منهما الباء والميم والواو غير المدّ
السفلى،  الشفة  بطن  من  تخرج  فالفاء  واحد،  محل  في  ليست 
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غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 
غير أن انطباقهما عند نطق الباء أشد.  

قليلا عند نطق (الواو)، وتنطبقان عند نطق (الباء) و(الميم)، 

و

ببببب

ممممممم

قال ابن الجزري:(١)

هْ فَ رِ شْ ايَا المُ ـنَ افِ الثَّ رَ عَ أطْ ا مَ فَ الْ هْ        فَ فَ نِ الشَّ مِنْ بَطْ فيهما  وَ رَ                      مِنْ طَ

ــومُ يْشُ هــــا الخَ جُ رَ خْ ةٌ مَ نَّ غُ يــمُ           وَ تَـيْــنِ الــواوُ بَــاءٌ مِ فَ                      لِلشَّ

  

أقارن بين الفاء والباء وأبين أوجه الاتفاق وأوجه الاختلاف بينهما، من خلال الجدول الآتي:

2نشاط

أوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاتفاقأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافأوجه الاختلافالحرف
الفاء
الباء

á∏ãeC’G

(١)  المقدمة الجزرية، ص٩.
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٥٣

    

أتدرَّب على إخراج كل حرف من الحروف الأربعة من مخرجه الصحيح وفقًا لما ذكر 
في  الحرف  تدوين مخرج  مع  الأول  الدرس  في  الحرف)  معرفة مخرج  في (كيفية 

الجدول الآتي:

3نشاط

المخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالمخرجالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرف
الفاءالفاءالفاءالفاءالفاء
الواوالواوالواوالواوالواوالواوالواوالواوالواو
الميمالميمالميمالميمالميمالميمالميم
الباءالباءالباءالباءالباءالباءالباء

أولاً: التطبيق على كلمات مفردة:
يقرأ كل طالب الكلمات الآتية مراعيًا إخراج الحروف الأربعة من مخرج الشفتين 

حسب موضعها منه.
الكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالكلمةالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفم
الفاء١
الواو٢
الميم٣
الباء٤

التطبيق العملي

9

9

9

9

:

:

:

:



٥٤

ثانيًا: التطبيق على الآيات:
يقرأ الطلاب الآيات الآتية مراعين إخراج الحروف الأربعة (الفاء والواو والميم والباء) 

من مخرج الشفتين حسب موضعها منه.
: لــى: تعا ل  قــا

.(١)  9

ا للشفتين؟ وما عدد حروفها؟ (١) كم مخرجً
مخارجها،  مبينًا  الشفتين  مخرج   حروف  د  حدِّ  (٢)

مع التمثيل بكلمات من القرآن الكريم.
الآتية   الحروف  على  أمثلة  حفظك  من  ل  سجِّ  (٣)

مبينًا مخارجها.
(الشين، الفاء، الطاء، الميم، الغين)

التقويم:

مخارجها،  مبينًا  الشفتين  مخرج   حروف  د  حدِّ مخارجها، (٢)  مبينًا  الشفتين  مخرج   حروف  د  حدِّ مخارجها، (٢)  مبينًا  الشفتين  مخرج   حروف  د  حدِّ مخارجها، (٢)  مبينًا  الشفتين  مخرج   حروف  د  حدِّ مخارجها، (٢)  مبينًا  الشفتين  مخرج   حروف  د  حدِّ مخارجها، (٢)  مبينًا  الشفتين  مخرج   حروف  د  حدِّ مخارجها، (٢)  مبينًا  الشفتين  مخرج   حروف  د  حدِّ  (٢)

الآتية   الحروف  على  أمثلة  حفظك  من  ل  سجِّ الآتية  (٣)  الحروف  على  أمثلة  حفظك  من  ل  سجِّ الآتية  (٣)  الحروف  على  أمثلة  حفظك  من  ل  سجِّ الآتية  (٣)  الحروف  على  أمثلة  حفظك  من  ل  سجِّ الآتية  (٣)  الحروف  على  أمثلة  حفظك  من  ل  سجِّ  (٣)

يقــال للفــاء مــع الحروف 
الثلاثــة الباء والميــم والواو ـ 

يةـ  الشفويّـة. دِّ غير المَ
ية وغير  دِّ الفرق بين الواو المَ
ية ساكنة وقبلها  دِّ ية: أن المَ دِّ المَ
ية ساكنة وقبلها  دِّ ضم، وغير المَ

فتح، أو مفتوحة أو مشددة.

(١)  سورة المائدة: الآيتان ٦-٧.
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د اŸخارج العامة للحروف. uاأعد     ١    

ز ب Úارج ا◊روف. uاأمي     ٢

اأنطق با◊روف ب�سورة �سحيحة عند التلاوة.     ٣

اأعطي اأمثلة على ا◊روف على ح�سب ارجها.     ٤



٥٦

سبق أن تعلمنا أن المخارج العامة للحروف:

عة على هذه المخارج كما تلاحظها في الرسم الآتي: ا موزّ ا خاصًّ والحروف الهجائية لها سبعة عشر مخرجً

êQÉîe
±hôëdG
áeÉ©dG

≥∏◊G

¿É°ù∏dG

¿ÉàØ°ûdGΩƒ°û«ÿG

±ƒ÷G

أصول الثنايا
الحنك الأعلى

الأضراس العليا

أقصى اللسانوسط اللسانظهر الطرفرأس اللسان

حافة اللسان

الحنجرة

الثنايا

اللهاة

ف
لجو

ا

￯
 -

و 
 -

أ 

ـ ـ 
ـ  ـ 

ـ  ـ 
ـ  ـ 

ـ ـ 
ـ   

ـ ـ 
ـ   

ـ ـ 

ج - ش- ￯ض

كـ - ق

دية
الم

غ، خ

ع، ح

ء، هـ

موضع الوترين
الصوتيين

الشفتان
مخرج ب م و

الشفة السفلى
مخرج ف

طرف اللسان
ويخرج منه بقية

الحروف بتفاوت بينها

أصول الثنايا
الحنك الأعلى

الأضراس العليا

أقصى اللسانأقصى اللسانأقصى اللسانأقصى اللسانأقصى اللسانأقصى اللسانأقصى اللسانأقصى اللسانأقصى اللسانأقصى اللسانأقصى اللسانأقصى اللسانأقصى اللسانوسط اللسانوسط اللسانوسط اللسانوسط اللسانوسط اللسانوسط اللسانوسط اللسانظهر الطرفظهر الطرفظهر الطرفظهر الطرفظهر الطرفظهر الطرفظهر الطرفظهر الطرفظهر الطرفرأس اللسانرأس اللسانرأس اللسانرأس اللسانرأس اللسان

حافة اللسانحافة اللسانحافة اللسانحافة اللسانحافة اللسانحافة اللسانحافة اللسانحافة اللسانحافة اللسانحافة اللسان

الحنجرة

الثناياالثناياالثناياالثناياالثناياالثناياالثنايا

اللهاةاللهاةاللهاة

ف
لجو

ا
ف

لجو
ا

ف
لجو

ا
ف

لجو
ا

ف
لجو

ا
ف

لجو
ا

ف
لجو

ا
ف

لجو
ا

ف
لجو

ا
ف

لجو
ا

ف
لجو

ا

￯
 -

و 
 -

أ 
￯

 -
و 

 -
أ 

￯
 -

و 
 -

أ 

ـ ـ 
ـ  ـ 

ـ  ـ 
ـ  ـ 

ـ ـ 
ـ  ـ 

ـ  ـ 
ـ  ـ 

ـ ـ 
ـ  ـ 

ـ  ـ 
ـ  ـ 

ـ ـ 
ـ   

ـ ـ 
ـ   

ـ ـ 

ج - ش- ￯ج - ش- ￯ج - ش- ￯ج - ش- ￯ج - ش- ￯ج - ش- ￯ج - ش- ￯ضضضضض

كـ - قكـ - قكـ - قكـ - قكـ - ق

دية
الم

دية
الم

دية
الم

دية
الم

دية
الم

غ، خغ، خغ، خغ، خغ، خغ، خغ، خغ، خ

ع، حع، حع، ح

ء، هـ

موضع الوترين
الصوتيين

الشفتانالشفتانالشفتانالشفتانالشفتانالشفتانالشفتانالشفتان
مخرج ب م ومخرج ب م ومخرج ب م ومخرج ب م ومخرج ب م ومخرج ب م ومخرج ب م ومخرج ب م ومخرج ب م ومخرج ب م ومخرج ب م ومخرج ب م ومخرج ب م و

الشفة السفلىالشفة السفلىالشفة السفلىالشفة السفلىالشفة السفلىالشفة السفلىالشفة السفلىالشفة السفلىالشفة السفلىالشفة السفلىالشفة السفلىالشفة السفلى
مخرج فمخرج فمخرج فمخرج فمخرج فمخرج فمخرج فمخرج فمخرج فمخرج فمخرج ف

طرف اللسانطرف اللسانطرف اللسان
ويخرج منه بقية

الحروف بتفاوت بينها



٥٧

ا لجميع  ما سبق:       ا عمليًّ وسيكون درسنا اليوم تطبيقً

ا مع تدوين ذلك  ا صحيحً فاقرأ الآيات الكريمات الآتية لتتعرف على مخرج كل حرف وتطبقه تطبيقً
في الجدول الآتي قال تعالى:

:

.
(١)

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                               

المخرجالحرفالحرفالحرفالحرفالحرفالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثالالمثال

بطن الشفة السفلىبطن الشفة السفلىبطن الشفة السفلىبطن الشفة السفلىبطن الشفة السفلىبطن الشفة السفلىبطن الشفة السفلىففففف

(١)  سورة الأنعام: الآيات ١٢٥-١٢٩.
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٥٩

á°UÓÿG

 (á ne qó n≤` oª`dG) ¬HÉàc ‘ …Qõ÷G øHG º¶f øe  É kb qnôØe √Éæeób Ée ô°ûY á©Ñ°ùdG ±hô◊G êQÉfl ™ªéj
:∫Éb

nô`` n°û nY  ná n© rÑ`` n°S  p±h oô`` o◊G  oê pQÉ`` n nfl

»`` pg nh  É ngÉ````` nà rNoCG nh  l∞`` pd nCG  p± rƒ`` nér∏ pd

oAÉ`` ng  lõ`` rª ng p≥``r∏ n◊G ≈`` n°ü rbnC p’ sº`` oK

o±É`` n≤dG nh  ,É`` ngoDhÉ nN  l rÚ`` nZ  o√É```` nf rOnCG

É nj pÚ`` u°ûdG oº« pé na o§`` r°S nƒdGh oπ nØ`` r°SnCG

É`` ngÉ næ r oÁ rh nCG  nô`` n°ù rjnCG  rø`` pe  n¢``SG nô r°V’

Gƒo∏ n© rLG oâ`` r n– p¬ pa nô nW rø`` pe o¿ƒ`` tædG nh

rø pe nh o¬`` ræ pe É`` nJ nh o∫G só``dG nh oAÉ```` s£dG nh

≈n∏ rØ`` t°ùdG É njÉ næ sãdG p¥ rƒ`` na rø`` pe nh o¬``` ræ pe

r¬ nØ`` s°ûdG pø r£ nH rø`` pe nh É`` nª p¡ r« na nô nW rø`` pe

lº````« pe  lAÉ```` nH  ohG nƒ````dG  pø````` r« nà nØ s°û∏pd

n nÈ`` nà rNG ø``e o√ oQÉ`` nà rî nj … pò``sdG ≈``n∏ nY

»p¡ nà ræ```` nJ  pAG nƒ````` n¡r∏ pd  xó`` ne  o±hô`` oM

oAÉ```` nM  lø``` r« n© na  p¬```` p£ r°S nƒ` pd  sº``` oK

o±É nµdG sº`` oK , o¥ rƒ`` na p¿É`` n°ùu∏dG ≈`` n°ü rbnCG

É``` n« pd nh  rPpEG  p¬``` pà naÉ nM  rø`` pe  oOÉ`` s°†dG nh

É` ngÉ```` n¡` nà` ræ` oª` pd  É`̀ ngÉ`̀``̀ nf rOnCG  oΩ sÓ``dG nh

oπ`` nN rOnCG  mô``` r¡ n¶pd  p¬«pfG nó```` oj  G sô``````dG nh

rø pµ nà`` r°ù oe oÒ`` pØ s°üdG nh ,É`` njÉ næ sãdG É`` n«r∏ oY

É```` n«r∏ o©r∏ pd  É````` nK nh  o∫G sò```dG nh  oAÉ``` s¶dG nh
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(١)  (المقدمة فيما يجب على قارئ القرآن أن يعلمـه، باب مخارج الحروف، ص ٨-٩).
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